Rapport annuel 2023-2024

Chaire de recherche du Canada (niveau 2) – Violence sexuelle, prévention et intervention

1. Bilan

a) Contexte

Il est important de noter que ce premier rapport de la CRC Violence sexuelle, prévention et intervention n'est pas sur une année complète puisque cette dernière a officiellement débuté le 1^{er} septembre 2023. Aussi, l'annonce publique de celle-ci s'est fait tardivement (le 13 mars 2024), ce qui a retardé certaines activités, la nouvelle étant sous embargo. La titulaire a été engagée (avant l'annonce de l'obtention de la Chaire) pour médiatiser le cours CRIM1000-Introduction à la criminologie (juin 2024 à février 2024). Elle a également assuré la première offre de ce cours médiatisé (février 2024 à mai 2024) afin d'assurer la cohérence et veiller à la bonne mise en œuvre et aux éventuels correctifs à apporter. Aussi, la titulaire a obtenu un financement du CEWIL (juin 2023) pour mettre en œuvre un projet d'apprentissage expérientiel dans le cours de son cours CRIM3040-Femmes et criminalité à l'automne 2023. Ces deux projets d'envergure n'ont pas permis à la titulaire de profiter pleinement de ses dégrèvements d'enseignement à l'automne 2023 et l'hiver 2024. Ce rapport s'effectue sur la période du 1^{er} septembre 2023 au 30 mai 2024.

b) Objectifs fixés en 2023-2024 et résultats obtenus

Depuis le 1^{er} septembre 2023, la titulaire a lancé la CRC Violence sexuelle, prévention et intervention. Elle a participé à l'organisation des journées de la recherche en violence sexuelle qui ont eu lieu à l'Université de Moncton les 1^{er} et 2 novembre 2023.

La titulaire a créé un site web de la Chaire afin de faire rayonner les futurs travaux de la Chaire, ainsi qu'une page Facebook et Instagram pour une plus grande visibilité et pour participer à la sensibilisation à la violence sexuelle pour le grand public.

La titulaire a déposé, à titre de cochercheure, un Développement Savoir au CRSH avec sa collègue Kim Dubé sur la violence à caractère sexuel en milieu sportif universitaire en Atlantique. Le financement a été obtenu (2024-2026).

La titulaire a organisé un lancement public de la Chaire. Le lancement académique a réuni plus de 40 personnes participantes provenant du milieu académique, mais surtout des milieux de pratique. Plusieurs projets et partenariats à l'issue de ce lancement sont en pourparlers. Un lancement public dans la communauté a permis d'organiser une levée de fonds pour le Boreal qui intervient auprès des enfants et adolescents victimes d'agressions sexuelles (près de 3000\$ amassés). Ce lancement, qui a réuni plus de 70 personnes, a permis de faire connaître la Chaire dans la communauté, en plus d'avoir eu plusieurs couvertures médiatiques.

La CRC Violence sexuelle, prévention et intervention a organisé son premier colloque de 2 jours dans le cadre de l'ACFAS 2024 en ayant réuni différentes personnes issues de la recherche comme des milieux de pratique au niveau national et international.

Un partenariat officiel a été conclu avec Elizabeth Fry Nouveau-Brunswick.

La CRC Violence sexuelle, prévention et intervention a dorénavant tous les outils en place pour diffuser ses travaux, développer d'autre partenariats, activités et est prête à démarrer dans de bonnes conditions ses futurs projets de recherche et de publications.

c) Mandat de la CRC Violence sexuelle, prévention et intervention

La Chaire de recherche du Canada (CRC) Violence sexuelle, prévention, intervention permettra à sa titulaire Madeline Lamboley de jeter un nouveau regard sur la violence à caractère sexuel

(VCS) à partir d'une perspective féministe intersectionnelle, en privilégiant les milieux francophones minoritaires en vue de favoriser l'émergence de nouvelles approches de prévention et d'intervention. Le programme de recherche proposé a pour but de comprendre la VCS et les besoins en matière d'intervention psychosociale non seulement auprès des filles et des femmes, mais également auprès des garçons et des hommes, quelle que soit leur orientation sexuelle, qu'elles/ils/iels soient victimes de cette forme de violence ou, au contraire, agresseur.es. La programmation se veut à la croisée des champs disciplinaires de la criminologie, du travail social et du droit, tout en touchant certains aspects sociolinguistiques afin que la réalité francophone minoritaire soit mise en exergue. Afin d'y parvenir, trois objectifs sont visés : Comprendre les violences à caractère sexuel en tenant compte de réalités particulières (femmes versus hommes, communauté LGBTQ2S+, en situation de handicap, femmes immigrantes et racisées, travailleuse du sexe, ou encore en situation d'itinérance) et de milieux particuliers (milieu francophone minoritaire ou non, milieu rural ou urbain, milieu de travail, milieu d'enseignement) dans une perspective féministe intersectionnelle; Prévenir et intervenir en coconstruisant avec des intervenant.es des milieux de pratique, des expert.es de vécu et les chercheur.es des outils de prévention et d'intervention centrés sur les expériences et les besoins des protagonistes; Transformer le système et défendre les droits pour un meilleur accès à la justice en développant des orientations s'adressant aux instances décisionnelles et aux milieux politiques. La Chaire Violence sexuelle, prévention, intervention se veut résolument pluraliste, interdisciplinaire, et féministe intersectionnelle. Dans une approche féministe participative, elle vise à produire des connaissances qui ébranlent les structures sociales patriarcales en mettant en dialogue les savoirs produits par les scientifiques, par les intervenant-e-s en contexte d'intervention, et ceux produits par les personnes directement concernées en contexte d'expérience vécue.

d) Ressources humaines et infrastructure de RDC

Depuis son démarrage le 1^{er} septembre 2024, la CRC Violence sexuelle a engagé une étudiante à la maîtrise en sciences sociales (Axelle Echardour) que la titulaire supervise également pour sa thèse. Axelle Echardour s'occupe de la promotion et du volet sensibilisation de la CRC sur les médias sociaux. Elle met également à jour régulièrement le site web de la titulaire et de la CRC Violence sexuelle afin d'accroître la visibilité. La titulaire a également engagé et cosupervise (avec Micheal Ungar) la thèse de doctorat d'une étudiante de l'Université de Dalhousie (Elizabeth Clark). Elizabeth Clark aide la titulaire à publier et diffuser les travaux de recherche de la titulaire en anglais.

La CRC Violence sexuelle, prévention et intervention ne dispose d'aucune infrastructure à sa disposition.

e) Activités de RDC réalisées en 2023-2024

Diffusion de la recherche

Chadillon-Farinacci, V., Rivest, M.-P., & Lamboley, M. (n.d.). *Note de recherche sur la construction des échantillons dans le temps: Le cas du projet « Cohabitation »*. Revue de l'Université de Moncton.

Bernier, A., **Lamboley, M.** et Cousineau, M.-M. (soumis). Déconstruire l'image de la victime passive de traite de personnes à des fins d'exploitation sexuelle grâce au parcours d'agentivité des survivantes. *Recherches féministes*.

Nolet, A.M. et **Lamboley, M.** (soumis). Les pratiques actuelles et les besoins des intervenantes en matière d'interventions centrées sur le réseau des femmes victimes de violence conjugale, *Revue Nouvelles pratiques sociales*.

Supervision d'étudiant.es aux études supérieures

Elizabeth Clark (co-direction M. Ungar, Dalhousie University)	Let's talk: Understanding Human Trafficking in New Brunswick	3e	09/23	En cours
Axelle Échardour	Incapacité systémique à répondre aux besoins en matière d'intervention des femmes francophones travailleuses du sexe au Nouveau-Brunswick	2e	09/23	En cours
Maggie-Eugénie McIntyre	Comprendre la réalité terrain des intervenant.es qui œuvrent auprès de mineur.es à risque ou en situation d'exploitation sexuelle commerciale dans les Maritimes	2e	09/21	En cours
Annie Bernie (Co-direction M M Cousineau, UMontréal)	Le processus d'affranchissement des victimes de traite de personnes à des fins d'exploitation sexuelle au Québec	3e	09/19	Thèse soumis e aux membr es du jury

f) Autres activités réalisées en 2023-2024

- Développement international En cours
- Services à la collectivité, etc.

Membre du Comité éthique à la recherche, Faculté des études supérieures et de la recherche, Université de Moncton (2023 à ce jour)

Membre du Comité local d'éthique de la Faculté des arts et sciences sociales, Université de Moncton (2023-2024)

Nomination comme représentante de l'Université de Moncton au Conseil d'administration du Centre Muriel McQueen Fergusson, Université du Nouveau-Brunswick, Fredericton (2023 à ce jour)

Membre du conseil d'administration à titre de conseillère au Centre de prévention de la violence de Kent (2023 à ce jour)

g) Financement

g) i mancement						
CRSH –	Les violences sexuelles	Financement	2023	Madeline		
Développement	subies par les athlètes	accordé		Lamboley		
Savoir	universitaires dans les	72.489\$		(cochercheure)		
	provinces de					
	l'atlantique					
CNFS - Bourse	Violence conjugale et	Financement	2023	Madeline		
nationale de	soutien social en contexte	accordé 5.000\$		Lamboley		
mobilisation des	franco-minoritaire au			(chercheure		
	Nouveau-			,		

connaissances	Brunswick : un projet de recherche et d'action visant à favoriser la sécurité à long terme des femmes.			principale)
CEWIL Canada – Projet iHub avec le Bureau de l'apprentissage expérientiel (BAE)	Comprendre la trajectoire et l'expérience d'incarcération de femmes judiciarisées	Financement accordé 66.000\$	2023	Madeline Lamboley (CRIM4090) - en collaboration avec le BAE
CRSH – Chaire de recherche du Canada Niveau 2	Violence sexuelle, prévention et intervention	Financement accordé 500.000\$ (+100.000\$ FESR)	2023	Madeline Lamboley (chercheure principale)

2. Objectifs pour l'année 2024-2025

- Soumettre les articles en chantier;
- Poursuivre les projets de recherche en cours (Entourage 2022-2026 financé par le CRSH)
- Déposer une demande au CRSH Développement Savoir (automne 2024) sur le silence institutionnel en matière de violence sexuelle;
- Organisation de journées sur la recherche en violence sexuelle à l'Université de Moncton au printemps 2025 en partenariat avec Femmes et égalité des genres Nouveau-Brunswick;
- Conclure un partenariat officiel avec Boreal Centre d'expertise pour enfants et adolescents:
- Développer les relations internationales avec Raffaella Sette (Université de Bologne, Italie) qui travaille sur la violence sexuelle au Vatican ; Eveline Van Vugt (Université d'Amsterdam) qui travaille sur la violence sexuelle chez les enfants et les adolescents ; et enfin Raphaëlle Hovasse (avocate de la partie civile dans le procès Barbarin, Lyon France);
- Projet de podcasts sur différentes thématiques liées à la violence sexuelle;
- Continuer le développement de partenariats avec les organismes communautaires locaux (Regroupement féministe Nouveau-Brunswick, Alter Acadie, Violence sexuelle Nouveau-Brunswick).